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生长于凡俗生活的传奇

刘颖余

中超球市很火，若问哪个主场最火？

答案恐怕只有一个：成都凤凰山体育场。

凤凰山球场火到什么程度？5 月 12 日

成都蓉城主场对阵长春亚泰的比赛开票后，

8分钟就结束“战斗”。有数据显示，当天有

约10万人在线抢票。另据统计，凤凰山迄今

6个主场，场均观众为 39528人，几乎是中超

平均上座率的近两倍，与本赛季英超联赛

40174人的场均观众人数基本持平。

凤凰山球场为足球亚洲杯而生，是中超

为数不多的专业足球场之一，最大容量为 5

万多人，为安全考虑，本赛季原则只开放4万

席。凤凰山球场每场必爆满，球迷清一色红

衣打扮，“成都雄起”之声不绝。不仅如此，

这里还有其他主场没有的万人星光演唱会

——赛后现场熄灯，4万球迷打开手机照明，

和谢场的球员一起高声唱歌，星光璀璨，歌

声绕梁，坊间称其为“凤凰山传奇”。

“凤凰山传奇”不是凤凰传奇，但其名

场面之梦幻之震撼，我看要胜过凤凰传奇

演唱会。

凤凰山何以成为传奇？

一是川人有深厚的足球基因和足球情

结。别忘了，1994年，中国足球职业联赛大

幕就是在成都拉开的。1994 至 1997 年间，

每逢四川全兴队主场作战，可容纳 4万多人

的成都体育中心，几乎场场爆满。后来，曾

经双双征战中超的川蓉两队不见影踪，球

迷热情无处安放，直到 2018 年成都兴城入

主成足，四年时间完成四连跳，成都球迷那

压抑已久的激情再次被唤醒。失去，才知

道更加珍惜，归来，已是传奇的开始。

二是成都有浓厚的足球底蕴、体育特

质和强大的经济基础。成都是中国足球改

革 试 点 城 市 、亚 足 联 的 中 国 展 望 城 市 。

2022 年初，国家体育总局公布“十四五”期

间首批 9个全国足球发展重点城市，成都入

围。今年，成都体育人口有望突破 950万。

金牌球市，文化是表象，经济才是真

相。足球强市未必有金牌球市，成都金牌

球市其实是球队、人口、经济等综合作用的

结果，当然还离不开蓉城俱乐部各种人性

化的经营和管理，以及对于球迷热情贴心、

实打实的呵护。

所谓“凤凰山传奇 ”，就是这样诞生

的。它来得并不突兀。

争议自然有。有人说把体育场搞成

网红打卡地，不合适，对那些真正的球迷、

铁杆球迷不公平，挤占了他们的资源。还

有人说，星光演唱会和足球无关，所唱歌

曲《陪你去看流星雨》《月亮代表我的心》

等，更与足球无关。成都最著名的球迷组

织——刀锋球迷会，还为此专门发文，反

对足球泛娱乐化，认为现场演唱的歌曲不

符合刀锋的“基本价值观”。他们一度拒

绝跟唱，但后来接受了有关方面的协调，

做出妥协，也加入了《成都》等歌曲的大合

唱中。

体育场成网红打卡地，球迷唱流行歌，

是否就能证明足球泛娱乐化，当然是可以

讨论的。但眼下中国足球处于低谷，没有

什么比请回球迷更重要的了。中国球迷也

想唱《你永远不会独行》，但他们有吗？四

川足球队其实有个四川全兴队歌，但后来

投资人撤了，球迷自然不唱了。北京国安

也有首《国安永远争第一》，还好他们的队

名留下了，所以国安球迷现在还在唱。

要我说，不管球迷文化还是网红文化，

只要体育场坐满人，就有可能“文而化之”；

不管真球迷还是伪球迷，只要到体育场看

球，那就是一家人，谁也别鄙视谁；不管流行

歌曲还是球迷歌曲，只有齐声唱出来，那才

有气势，才有感觉。至于唱什么歌最合适，

是下一步的事，也不是球迷自己能决定的。

或许，“凤凰山传奇”云云是有些过誉

了，但这世上的绝大多数传奇，其实正是普

通人创造的。生长于凡俗生活的传奇，安

慰着人们，激励着人们，它是归来仍少年的

惊喜，是中国足球重新出发的契机。
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““水上芭蕾水上芭蕾””未来可期未来可期
世界泳联新规带来花样游泳项目世界泳联新规带来花样游泳项目““颠覆式颠覆式””改革改革，，国内花游后备人才培养提前布局应对国内花游后备人才培养提前布局应对————

那不勒斯完胜桑普意甲捧杯

告别
北京时间 6 月 5 日，目前效力于意甲 AC

米兰的瑞典球星伊布拉希莫维奇宣布退役。

现年 41岁的伊布从 1999年开启职业生涯，先

后效力于阿贾克斯、尤文图斯、国际米兰、巴

萨、AC 米兰、巴黎、曼联等豪门俱乐部。在

俱乐部层面，伊布共出战 819 场，贡献 493 球

201助攻，收获 32个冠军。整个职业生涯，伊

布为俱乐部和国家队出战 941场，贡献 555球

226助攻。

点评：每一个赛季结束，都是充满离别

感伤的季节。与梅西离开大巴黎，本泽马

告别皇马等离开不同，伊布的这次再见就是

与职业生涯的永别。纵然身体素质出色，职

业素养惊人，但伊布依然敌不过岁月的侵

袭。如何评价伊布的绿茵表现，用他老东家

阿贾克斯的推文较为贴切：“只有一个兹拉

坦（伊布）。”

连胜
北京时间 6月 5日凌晨，经过 6个比赛日

的角逐，2023 年世界女排联赛首周较量分别

在日本名古屋和土耳其安卡拉结束。首周激

战过后，波兰、中国和美国 3 队均实现 4 连

胜。其中，波兰和中国两队同获 11分且局分

相同，波兰女排凭借小分优势力压中国队暂

列榜首。

点评：以一波四连胜开启今年的国际赛

征程，蔡斌和新一届中国女排的表现令人满

意。从已经进行的比赛来看，中国女排前一

阶 段 的 人 员 组 合 以 及 集 训 备 战 都 卓 有 成

效。不过，欧美女排强队历来有在国际赛场

慢热的毛病。将于本月中旬移师中国香港

进行的新一轮世联赛，将会继续考验蔡斌和

弟子们。

调查
北京时间 6 月 6 日，据意大利媒体透露，

欧足联已对本赛季欧联杯决赛的争议判罚展

开调查。在罗马和塞维利亚的欧联杯决赛

中，当值主裁判安东尼·泰勒做出了多次争议

判罚。对于由此引发的巨大争议，欧足联裁

判主管罗塞蒂表达了关切，并启动了相关调

查程序。

点评：历来以出产高水平裁判员著称的

欧洲足坛，在本赛季的多项赛事中都出现了

裁判争议，且有愈演愈烈之势。尤其是欧联

杯决赛的争议判罚，还引发了双方球迷在赛

后的冲突。随着 VAR 等新技术的运用，裁判

员如何适应新的定位，如何更好与科技形成

优势互补，恐怕将成为世界足坛的一个长期

课题。

昂贵
将于 6 月 15 日在新工体打响的阿根廷

队与澳大利亚队的商业赛，日前公布了球票

价格。据悉，本场比赛的球票分为六档，价

格从 580 元到 4800 元不等。被冠以“世界杯

冠军中国行”的本场比赛，其票价甚至已超

过半年前的卡塔尔世界杯半决赛。而在阿

根廷队随后转战印尼队的另一场友谊赛中

（对阵印尼），其最低票价折合为人民币仅需

283 元。

点评：无论是组织筹备的仓促，还是虚

高的门票价格，再联想到赛事组织方在招

商、媒体采访等环节的“业余”表现，此次所

谓“世界杯冠军中国行”处处显露出混乱。

经历了上世纪 90 年代直至 2005 年皇马中国

行的“黄金时期”，商业足球比赛在中国市场

已风光不再。随便找两支球队带几个球星

就能“捞金”的商业赛，恐怕难以提起赞助商

和球迷的兴趣。

（巴人辑）

本报记者 朱亚男

经过将近两周的比拼，第 25 届中国大学生篮球联赛

（CUBAL）男子一级联赛 4 强于近日全部产生——北京体育

大学、中南大学、广东工业大学以及清华大学成功晋级。

值得一提的是，这是中国大学生篮球联赛时隔两年重回

校园，8 强赛在各大高校按主客场赛制进行。虽然只有一轮

实行主客场制，8所学校也仅仅各自举办了一场主场赛事，但

赛场氛围丝毫不逊色于职业比赛，基本都是一票难求。

其中，备受瞩目的“五道口德比”——北京大学对阵清华

大学的比赛不仅气氛火爆，还吸引了众多 CBA 球员前来观

战。据《工人日报》记者了解，本场比赛只对校内学生开放，很

多同学都是在烈日下排队两个多小时才领取到一张球赛门

票。清华男篮也没有辜负主场球迷的期望，在首回合客场 1
分惜败北大之后，此役回到主场火力全开，最终以 24 分优势

大胜北京大学，成功挺进 4强。

据悉，作为联赛卫冕冠军的清华大学，在本赛季的比赛中

一直背负着不小的压力。就在 8 强赛进行期间，球队主力邹

阳、方佳晨、朱思禹和周子昂，又都面临论文答辩和备战比赛

的双重考验，“早投篮晚开会，队员们白天大部分时间都忙于

学业。”清华男篮主教练陈磊说，“这场胜利来之不易。”

事实上，不光是清华和北大两支球队间的对抗，本届中国

大学生篮球联赛其他 3 组对决在各自校园的关注度也非常

高。中国民航大学队、华东师范大学队、上海交通大学队的校

园内，本轮 8强战成为同学们最热门的话题。

6月 5日，2023年 CBA 选秀大会开启预报名，参加了此次

CUBAL8强赛的清华男篮球员邹阳以及广东工业大学球员陈

国豪，被认为是今年选秀状元的热门人选。

去年 4月，邹阳就曾获得 CUBAL 总决赛 MVP，并首次入

选 U23三人篮球国家集训队。同年 10月，他随队参加在罗马

尼亚布加勒斯特举行的 U23 三人篮球世界杯，4 场小组赛共

拿下 35分，是全队头号得分手。今年 3月，代表大学生联队参

加 CBA 全明星周末星锐挑战赛的邹阳，不仅率队取得了胜

利，还获得了赛事的 MVP，早已引起了很多球队的兴趣。

作为广东工业大学的当家球星，陈国豪在此次 8 强战两

场比赛中分别交出 23 分 14 篮板以及 33 分 7 个篮板的全能数

据，带领球队挺进 4强。作为上赛季的总决赛亚军，广工与陈

国豪在本赛季的目标只有一个——赢回上个赛季丢失的冠

军。用冠军告别自己的校园生涯，毫无疑问会是陈国豪最期

待的职业赛场“见面礼”。

记者在采访中了解到，近年来校园篮球的蓬勃发展，为更

多大学生球员提供了走上职业道路的可能。CBA选秀 8年以

来，共有 57名 CUBAL球员被选中。比如来自北大的张宁、祝

铭震和赵柏青，以及在他们之前加盟 CBA的王少杰、万圣伟，

清华出品的“状元”新秀王岚嵚，都已在 CBA赛场扮演着越来

越重要的角色。

随着更多 CBA球队将目光投向大学生篮球赛场，如何更

好打通职业篮球和校园篮球的交流通道，为大学生球员进行

更贴合的职业规划，从而进一步丰富中国男篮的人才培养架

构，成为整个中国篮球界必须要正视和解决的课题。

“随着 CBA选秀制度不断成熟，同时 CUBAL整体水平不

断提升，我想越来越多的大学生球员有机会实现职业篮球的

梦想。但在此之前，他们最需要的就是打好每一场球，努力提

升自己。”陈磊在接受采访时表示。

更多 CBA球队将目光投向大学生篮球赛场——

“五道口德比”火爆的背后

中国队获巴黎奥运会马术三项赛团体赛资格
据新华社日内瓦6月4日电（记者单磊）中国马术队

4日在爱尔兰米尔斯特里特举行的巴黎奥运会马术三项

赛 F/G 组团体资格赛中，以 122.1 个罚分完赛，力压日本

队获得亚军，并获得巴黎奥运会马术三项赛团体赛的入

场券。

由包英凤、梁锐基、孙华东和华天组成的中国队，在

前两天的盛装舞步和越野赛比赛后暂列第二名，排在澳

大利亚队之后。在 4 日的最后一个项目场地障碍赛前，

大比分领先的澳大利亚队已经基本锁定第一的位置，因

此比赛的焦点就是中国队与日本队争夺剩下的一张奥运

会入场券。

中国队的梁锐基率先出场，以 5.6 罚分完赛，不过之

后的包英凤和孙华东的成绩更好，分别为 4罚分和 4.4罚

分。最后一个出场的华天更是成功跨越所有障碍，通过

终点线后，以零罚分完赛，也将中国队的总罚分锁定在

122.1分。日本队的户本一真虽然也是零罚分完赛，但日

本队的总罚分定格在 125.7分。

当地时间6月4日，在2022~2023赛季意大利足球甲
级联赛最后一轮比赛中，那不勒斯队主场以2比0战胜桑普
多利亚队。赛后举行了意甲冠军颁奖仪式，此前那不勒斯
队已提前五轮获得本赛季冠军。图为那不勒斯队在颁奖仪
式上捧杯庆祝。 新华社发（阿尔贝托·林格利亚 摄）

跆拳道世锦赛中国队一银一铜收官
新华社海口6月5日电（记者牛梦彤）中国跆拳道协

会消息，2023 年世界跆拳道锦标赛当地时间 4 日在阿塞

拜疆巴库落幕，中国队以一银一铜收官。

在当日女子 53 公斤级比赛中，中国选手左菊决赛对

阵伊朗选手基亚尼尚德，最终以 0:2 不敌对手，收获世锦

赛银牌。“00 后”中国小将王肖璐在 2 日进行的女子 46 公

斤级比赛中收获铜牌。

本届世锦赛是本年度最高水平的跆拳道国际大赛，

获得各级别冠军的选手将获得 140个奥运积分。

2025年世界跆拳道锦标赛将在中国无锡举办。

本报记者 刘兵

北京时间 6 月 5 日，2023 年世界泳联花

样游泳世界杯超级总决赛落幕，中国队在集

体技巧比赛中凭借外卡参赛，以 0.5801 分的

微弱差距不敌乌克兰队，排名第二。集体技

巧自选在今年花游项目规则改变后首次被列

为正式比赛项目，虽然中国队在这个项目中

经验欠缺，但整体进步很快，已被国家队教练

组列为今年世锦赛的重点冲击项目。

国家队选手在世界赛场争夺佳绩，几乎

同一时间段在北京国家游泳中心（水立方）举

行的 2023 年北京市青少年 U 系列花样游泳

冠军赛，同样吸引了很多业内人士的目光。

记者在现场采访时了解到，作为国内花游项

目传统劲旅和后备人才重要培训基地之一，

北京青少年花游水平在近年来得到不断提

升，还根据国际赛事的设项变化，有针对性加

强了男选手的选拔和培养。

花样游泳有着“水上芭蕾”的美誉，由游

泳、舞蹈和音乐三者组合编排而成，是一项极

具视觉观赏性的水上竞技项目。据悉，本次

比赛设有 U15、U10、U8 组 3 个竞赛组别，共

有来自北京 10个区的 245名选手参赛。

“本次比赛可以帮助专业队发现更多后

备人才。从比赛过程来看，各区水平都在进

步，有不少可塑性很强的孩子，这是非常喜人

的局面。”北京市花样游泳队执行主教练李敏

表示。

从去年至今，世界泳联对花游项目规则

及设项进行了“颠覆式”改革，如允许男选手

参加集体比赛、设置新比赛项目、评分体系变

化等。对此，中国花游队积极应对，争取在调

整期中尽快适应，继续保持足够竞争力。作

为国内花游项目的重要基地，北京在青少年

花游人才的培养上也紧跟改革步伐。

长期以来，花样游泳仅限女选手参加。

2022 年底，世界泳联宣布男子花游运动员获

准参加巴黎奥运会。这是花游项目自 1984
年加入奥运大家庭以来，首次有男选手出现

在奥运会花游赛场。

新规则下，中国花游项目的男选手们进

步明显。前不久，杨顺诚在花游世界杯埃及

站比赛中包揽两金，为中国男子花游队实现

历史突破。在刚刚结束的花游世界杯超级总

决赛上，中国组合石浩玙（男）和程文涛又摘

取混合双人自由自选金牌。

对此，国内花游项目资深裁判员孔睿认

为，看到最近中国男选手在国际大赛中的表

现，足以振奋人心，“我们要紧跟改革步伐，

让更多男孩子接触花游项目，培养更多优秀

苗子。”

因此，本次北京 U 系列比赛男选手的表

现颇为引人注目。据了解，在总共 245 名参

赛运动员中，男选手有 17 名，约占运动员总

数的 7%。

据李敏介绍，男孩在花游项目上可以展

示力量美和阳刚美，在看到男选手能够参加

国际比赛的趋势后，北京练习花游的男孩不

断增多，相应的培养力度也在加大。“这是一

个很好的转变，也是应对国际上对这一项目

设项变化的需要。”

此外，记者还了解到，北京市今后将在市

级花游比赛的打分机制上，进一步向世界泳

联公布的新规则靠拢，并力求在项目设置上

尽量覆盖花游世界杯上的 11个单项。

得益于场地设施和师资方面的优势，北

京在花样游泳项目上的实力雄厚，在全运会

等全国大赛上成绩突出，为国家队输送了多

名优秀教练员和运动员。不过，花游项目在

经济发达省市以外地区的开展仍然有限。

对此，有业内人士建言，相关部门可从青

少年俱乐部成立、赛事和活动组织、教练员培

训、场地优惠等方面提供更多的政策扶持。

“同时，尽可能让花游进入中小学校园，结合

体育课程的设置，进一步扩大普及面。”

中国花游队主教练张晓欢表示，新规则

带来新变化，花游项目的世界格局可能被重

新改写。在此背景下，如何尽快了解和吃透

新规则，在青少年群体中扩大普及面，不断夯

实花游项目梯队配置显得十分迫切。

图为：朝阳区代表队在自由组合项目比
赛中。（朝阳区代表队中体蓝天俱乐部教练杜

航供图）
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或许，“凤凰山传奇”云云是
有些过誉了，但这世上的绝大多
数传奇，其实正是普通人创造
的。生长于凡俗生活的传奇，安
慰着人们，激励着人们，它是归
来仍少年的惊喜，是中国足球重
新出发的契机。

上图：当地时间6月5日，在2023法国网球公开赛女子双
打第三轮比赛中，王欣瑜（中国）/谢淑薇（中国台北）以 2比 0
战胜克拉夫奇克（美国）/舒尔斯（荷兰），晋级四分之一决赛。
图为王欣瑜（左）/谢淑薇在比赛中。

左图：当地时间6月5日，在2023法国网球公开赛男子单
打八分之一决赛中，挪威选手鲁德以 3比 0战胜智利选手哈
里，晋级八强。图为鲁德庆祝胜利。 新华社记者 高静 摄


